

SUSCRIPCIONES

En Orense, al mes una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 19 de Abril de 1899.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 147.

SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

D. Juan de Austria, 1 y Paz, 2, pral.

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa conccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el número público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes.

Alejandro Blanco

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 Y PAZ, 2, PRAL.

ORENSE

LAS ELECCIONES

EN EL DISTRITO DE ORENSE

De todas partes anuncia el correo y el telégrafo la misma desconsoladora noticia.

La ley electoral se ha falseado, las esperanzas de sinceridad naufragaron entre el légamo del más enturbado proceder.

A las suspensiones de los Ayuntamientos, á los procesos de los concejales, á todo el cúmulo de atrocidades cometidas ayer, siguen los pucherazos, las detenciones arbitrarias, la confección de actas ad bibitum y, en una palabra, cuanto sea preciso para que salga hoy triunfante la candidatura del Gobierno en este distrito.

Parecía á las personas sensatas que, apesar de las tropelías llevadas á cabo, no osarían los caciquillos de la situación vaciar el censo en favor de un cunero del cual solo se conoce el nombre en el distrito de Orense, porque de tal modo sería insostenible, y ridícula la farsa electoral representada; pero no es así; se ha crucificado la ley, se ha escarnecido el principio de autoridad, y el puchero se volcó apurando los censos hasta hacer votar á los muertos que en él figuraban por incuria de los organismos municipales.

De qué vale que se constituyesen legalmente las mesas electorales de las secciones de Pereiro de Aguiar, y la ley las revistiese de todas las garantías para que no pudiesen ser hollados sus indiscutibles y soberanos derechos? ¿qué importa que el alcalde é interventores que constituan las mesas de las secciones del Ayuntamiento de Paderne ejerciesen sus funciones con arreglo á derecho el día de la elección? ¿de qué ha servido que los interventores designados por los can-

didatos liberales para las mesas del municipio de Peroja se presentasen á su debido tiempo en legal forma á tomar posesión de sus cargos para intervenir la elección que se verificaba el día 16?

Nada de esto les importó á los amigos del Gobierno.

Desaprensivos como buenos conservadores, tenían á su disposición todos los caciques rurales de este distrito gran número de guardias civiles, mandados expresamente por el gobernador de la provincia; y, perdiendo la noción de toda justicia, y olvidándose de las prescripciones de la ley que dispone que no pueden entrar en los colegios más que los jueces de instrucción ó sus delegados detienen á los presidentes é interventores de las citadas secciones y son conducidos éstos en medio de la Guardia civil en pleno día ante el Juzgado de instrucción del partido, cual si fuesen criminales.

Estos hechos, dignos de las kábilas del Rif son la más paladina confesión de la impotencia de los elementos conservadores de este distrito, para sacar triunfante su candidatura, y derrotar al candidato liberal D. Vicente Pérez y Pérez, pues, no tranquilos ni seguros con procesar á cuatro Corporaciones de las ocho que tiene el distrito, ordenan la detención de tres mesas electorales á fin de asegurar el triunfo del cunero que se presenta á luchar sin poner los pies en la provincia.

Y mientras tanto seguirán Silvela y sus paniaguados proclamando la moralidad, la selección y la sinceridad electoral.

Orense.

VARIEDADES

La limpieza del niño

Completando los consejos sobre la limpieza del niño, hemos de añadir, que el baño de mar reúne mejores condiciones para la higiene

del niño, pues además de la acción que el agua ejerce como tal líquido, tiene la dependiente de la percusión que las rizadas olas producen al chocar sobre el tegumento, los pulmones respiran la atmósfera pura y exiguada de la playa; la suave brisa marítima refresca los cuerpécitos, caldeados por el sol canicular y el mayor ejercicio que en el campo hacen, por tener más ancho espacio para sus juegos; son en conjunto, condiciones que reune el baño de mar, no solo como medio de limpieza y de tonificación general, sino también como remedio terapéutico que obra milagros en los niños escrofulosos, activando su nutrición, robusteciendo y favoreciendo el desarrollo físico de los raquíticos cuerpos de esos pobres seres que se veían ya al bordo del sepulcro ó estaban condenados á soportar una vida lánguida y enfermiza, recorriendo el calvario de su existencia con la cruz de su ineptitud para el trabajo y la amarga melancolía que se apodera del corazón del enfermo crónico incurable.

DR. MIRÓ LAPORTA.

La segunda luna

Hasta el día, todos creíamos que la tierra no contaba más que con una luna para iluminar sus noches; un astrónomo alemán, Waltemath, de Hamburgo, está en vísperas de ilustrar su nombre que será célebre á cada aparición de la luna de Waltemath en el cielo.

Las investigaciones de este sabio han mostrado que el nuevo luminar se parece mucho al humoso quinqué de nuestros abuelos, porque su aspecto es parecido al de un meteorito negro; pero cita todas sus particularidades astronómicas entre las que tomamos: 1.º, que la distancia media, de esta segunda luna á la tierra, es de 161 radios terrestres; 2.º, que su diámetro es de 700 kilómetros, y 3.º, que su masa con relación á la de la luna es como 1 es á 80.

El alcohol y la longevidad

Entre las comunicaciones presentadas en el 6.º Congreso contra el alcoholismo, celebrado en Bruselas, merece especial mención la de Mr. James Wdyte; de Manchester, que da á conocer la estadística de mortalidad de una sociedad de socorros mutuos compuesta de individuos que jamás beben alcohol bajo ninguna forma. Los asegurados de 18 años, dice el observador citado, tienen término medio, por delante 872 años de vida más que otros jóvenes de su edad. La abstinencia absoluta del alcohol les garantiza una vida notablemente más larga que no pueden garantizar á otros hombres todos los progresos de la ciencia moderna de la medicina y de la higiene, de la reglamentación más estrecha, de la semitemperancia, ect., ect. En efecto, para los años

1838-1854, el término medio de la vida para los niños nacidos en este período era de 39'91 años; la de los nacidos en el período de 1871 á 1880 era de 41'35 y así en otros períodos que cita.

Los habituales adoradores de Baco abrevian pues su vida de un modo muy sensible. Hay que suprimir el vino y sus congéneres.

Descubrimientos fin de siglo

Una revista francesa recapitula todas las invenciones y descubrimientos llevados á cabo en los últimos 10 años, y que influyen ya en nuestra cultura ó que están llamados á ejercer en lo porvenir una poderosísima influencia sobre ella. Son los siguientes:

- 1.º Los ferrocarriles eléctricos, cuya inclusión en esta lista, si bien es verdad que datan de antes del último decenio, fundase en el hecho de haberse extendido su empleo gracias al perfeccionamiento que su sistema ha obtenido durante los últimos 10 años.
- 2.º Las corrientes polifásicas, por medio de las cuales se hace posible el que las fuerzas motrices acumuladas en la naturaleza puedan ser utilizadas fácilmente para largas distancias.
- 3.º El cinematógrafo, cuyas maravillas no nos cansamos de admirar.
- 4.º Los rayos Roentgen, cuya inmensa utilidad va reconociéndose más y más cada día.
- 5.º La turbina Leval, nuevo sistema para la utilización mecánica del vapor á grandes presiones.
- 6.º El motor Diesel, hasta el presente, el método más completo para convertir el calor en actividad, invención de gran porvenir.
- 7.º El carburo de calcio, del que se obtiene el acetileno; este último llamado á figurar como medio de alumbrado al lado de la electricidad.
- 8.º El aire líquido, cuya aplicación es de grandísima importancia para la industria.
- 9.º La fotografía de los colores.
- 10.º El telégrafo sin alambres.
11. La llamada luz fría, que está basada en la cualidad de los gases de producir una luz viva al ponerse en contacto con el fluido eléctrico.
12. Las corrientes afluentes (de alta frecuencia), con las cuales ha obtenido Tesis éxitos asombrosos.
13. La bicicleta, que ha producido una verdadera revolución en las costumbres y de la cual tan sólo existían, hace 10 años, ejemplares burdos, comparados con los actuales; y
14. El automóvil con bencina, petróleo ó electricidad, al que espera un porvenir muy superior al de la bicicleta.

Las islas Tonga

Un telegrama de París dice que Inglaterra se ha apoderado del archipiélago de Tonga,

Según se demostró por los comisionados americanos en su Memorandum de 14 de Octubre, las cargas impuestas por España á Cuba en forma de la llamada deuda cubana, han sido manantial fecundo de las insurrecciones cubanas. En opinión de los comisionados americanos, ha llegado el momento de levantar esta carga, no de someter á una tercera parte la cuestión si ha de levantarse ó no.

Después de contestar á toda la parte del Memorandum que se refiere á los artículos vitales de las proposiciones españolas y explica las ideas españolas sobre los mismos, los comisionados americanos no juzgan necesario el discutir los artículos restantes, que pueden ser considerados para los fines de esta discusión como meramente subsidiarios y respecto de los cuales hacen todas las reservas necesarias.

Cerca de la terminación de su Memorandum dicen los comisionados españoles:

"Parece, por esta recapitulación, que la única cuestión ahora pendiente entre las dos comisiones y que espera su decisión, es la cues-

ción de metálico, la cual, en cuanto se refiere á una de las altas partes contratantes, es relativamente de importancia secundaria. Esa cuestión es la que se refiere á la deuda colonial.

En esta conclusión están de acuerdo los comisionados americanos.

Los comisionados americanos han sostenido que la proposición hecha por los españoles de que los Estados Unidos asuman la llamada Deuda cubana, es en realidad una proposición para añadir una condición á la promesa incondicional, hecha por España en el protocolo de 12 de Agosto de 1898, de "renunciar á toda pretensión á su soberanía y derechos sobre la "isla de Cuba", y han sostenido, además, que la abstención de España de proponer tal condición en aquel entonces, la incapacita para proponerla ahora. Los comisionados americanos han declarado, y ahora repiten, que si tal proposición se hubiera hecho durante las negociaciones que dieron por resultado la conclusión del protocolo, hubiera puesto fin á las mismas si no se hubiese retirado.

anticipándose á Alemania, que se disponía á hacer lo mismo.

Otro telegrama de Londres dice, con referencia á noticias recibidas de San Francisco, que el comandante de un crucero inglés ha comprado la isla de Tonga, en nombre de Inglaterra, izando inmediatamente en ella el pabellón inglés.

Hace cuatro meses que el cónsul alemán en Samoa pidió al rey de Tonga 100.000 duros que adeudaba á varios comerciantes alemanes, ó á cambio de ellos, la anexión de la isla á Alemania.

Negóse el rey, dando conocimiento de lo que ocurría á las autoridades inglesas de Sidney, quienes le han enviado 125.000 duros para pago de la deuda y compra de la isla.

Las islas Tonga forman un pequeño archipiélago, situado en el Pacífico del Sur, entre las islas Samoa y las islas Viti ó Tidji. La mayor, llamada Tonga, ó mejor, Tongatabu, da nombre á todo el archipiélago. Tiene 430 kilómetros cuadrados. La de Vavao, segunda en extensión, tiene 145. Todas juntas no llegan á 1.000 kilómetros cuadrados.

El clima, aunque húmedo, es sano y también bastante templado. El suelo es muy fértil. Los habitantes son excelentes labradores y pescadores intrépidos. Gozan también fama de muy guerreros. Hasta ahora han sido independientes. Inglaterra y Alemania se comprometieron por un tratado firmado el 6 de Abril de 1886, á respetar la independencia y neutralidad del archipiélago de Tonga. Pero ya vamos viendo la escrupulosa fidelidad con que cumplen sus convenios las grandes potencias.

Este archipiélago tiene un excelente puerto, el de Taulonga, en la isla Vavao, y además se hallan muy bien situadas en el camino de Panamá á Nueva Zelanda y Australia.

La diplomacia inglesa, que no descansa y que conoce á palmos el globo en que vivimos, ha conseguido hacer una buena burla á la diplomacia alemana, no menos sabia y vigilante.

De la Region

La Coruña.

El lunes, 10 del actual, se ha declarado en Padrón una huelga general de los canteros que trabajan en el distrito municipal, pretendiendo la rebaja de una hora en sus faenas cotidianas.

Hicieron dimisión de sus cargos el contador, el secretario y el tesorero del orfeón *El Eco*.

Trátase en Santiago de formar una empresa para establecer coches automóviles entre aquella ciudad y Cúrtsi.

Santiago.

Es casi seguro que desde el 1.º de Junio haga servicio el ferrocarril de Santiago á Portas (Caldas).

La inauguración de la línea á Pontevedra será en Julio.

Pontevedra.

Procedente de Manila ha llegado á Barcelona el distinguido jurista hijo de esta ciudad D. José Sequeiros Matos.

Han presentado la dimisión de sus cargos los concejales del Ayuntamiento de Marín D. José

Vidal Pazos, D. Manuel Blanco Naveira y don Manuel Pidre Soto.

El abogado del Estado de esta provincia, ha puesto en conocimiento del señor gobernador civil que desea mostrarse parte en el expediente de expropiación del balneario de la Toja, por entender que dicho balneario no pertenece á los que actualmente vienen figurando como sus propietarios y sí al Estado.

Dice *El Eco de Marín* que ha sido aprobado el expediente de edificación de la nueva iglesia proyectada en aquella villa.

Lugo.

En Palas de Rey ha sido acometido brutalmente el médico D. Enrique Vázquez Insua por dos convecinos suyos que hicieron sobre él disparos de arma de fuego.

El Sr. Vázquez resultó herido en la mano izquierda.

La gran Prensa

El Español

Escribe en vísperas de elecciones comparando la animación que antes había en circunstancias tales con la indiferencia de hoy. La apertura del nuevo período electoral será una de las muchas repeticiones mecánicas de una función del régimen parlamentario. Teme el colega que seamos un pueblo sin fe y sin ideales.

La Información

Estudiando la actual situación de España, y haciéndose cargo de lo que acerca de la reacción dicen los periódicos liberales, pregunta dónde está el progreso que la nación debe al liberalismo.

El Correo

Estamos en plena anarquía electoral. Decla el Sr. Silvela que aquí lo primero que hacía falta era un Gobierno que gobernara, y ahora se ha visto que prohombres, gobernadores y caciques han hecho lo que les dió la gana. El colega cita varias provincias donde es mayor el desbarajuste.

La Epoca

Llama Cortes de la paz á las que van á reunirse. El Gobierno ha observado sincera neutralidad (*decir es!*) y cuanto se dice de coacciones, etcétera, es sólo para cubrir la retirada de unos cuantos candidatos que carecían de elementos propios.

El Día

Coincide con *La Epoca*.

Heraldo de Madrid

Dedica su artículo á exponer la situación en que se encuentran los republicanos, y apunta las causas de su descomposición, diciendo que las masas viven divorciadas de los jefes y directores, porque éstos no han respondido á sus esperanzas durante veinticinco años.

El Liberal

Trata de lo que será la futura composición del Congreso.

Resultará una mayoría heterogénea pero

numerosa, y figurará enfrente de ella una oposición de S. M., lo bastante subordinada y dúctil para que sigan funcionando, mientras la nación lo tolere, los ordinarios convencionalismos.

No producirá ningún fruto el movimiento vigoroso y sano en su origen, que produjo las dos Asambleas de Zaragoza. Esperábase el advenimiento de clases y colectividades, que hasta ahora no han tomado participación directa en la política, y de igual manera que tantas otras, se ha desvanecido esa esperanza.

Quizá el desengaño supremo con que hoy se encuentre el país al cerrarse los colegios, le sirva de estímulo para despertar del todo.

El Tiempo

Como es natural, á su juicio el próximo Parlamento será un Parlamento de opinión. La voluntad del país impera en estas elecciones, y los diputados que ella dé serán suyos.

Vamos, que Silvela y Polavieja son el país.

El Globo

Presume que la contienda de hoy será honrosa para el partido liberal, única fuerza que puede retar al Gobierno á la lucha en los comicios. La mayoría será una amalgama.

El Imparcial

Reconoce que el Gobierno ha tenido empeño en imponer candidatos impopulares, dando motivo á justas protestas. Pero lo que más le incomoda es que el Gobierno atropelle el voto público, así lo cree *El Imparcial*, para traer al Parlamento á Sagasta, Castelar y Moret.

Deferiendo á los deseos de su autor publicamos la siguiente composición:

A MI AMIGO EL INSPIRADO JOVEN VICTOR S. ARMESTO

«En otra vez desvencijada lira
—nunden tus acordes los vergeles
Cogiendo lirios, nardos y claveles;
Hodo es amor cuanto la mente mira,
Oye vitta al vate que no aspira
Pecojer ni coronas ni laureles
Poeto va del parnaso á los dinteles
—contemplar la musa que te inspira,
picas bellezas con tu pluma viertes,
Melodias sublimes de tu canto,
—scribiendo no escribes, te diviertes
—nacando de la nada luz y encanto,
Homa un soneto por si en él adviertes
—Otra cosa mejor que duelo y llanto!

RAMÓN GALUP.

Orense 18 de 1899.

LA GACETA

Correspondiente al día 17 publica las disposiciones siguientes:

Guerra.—Real orden concediendo al capitán de Infantería D. Manuel Martínez Arenzana la cruz de primera clase del Mérito militar pensionada por el invento de unos aparatos de telegrafía óptica.

Hacienda.—Idem confirmando la vacante de oficial de quinta clase de la dirección de contribuciones á D. Enrique Muslera, y la de igual clase de la Intervención general á D. Francisco Gamboa.

—Idem admitiendo la renuncia á don

Enrique Rubes del destino de ingeniero segundo de las minas de Almadén.

—Idem confirmando á D. Juan Camps y Varela la vacante de oficial de quinta clase de la Intervención del Estado cerca de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

CARTERA LOCAL

Mañana á las diez se reúne la Junta de escrutinio en la casa Ayuntamiento de esta capital, bajo la presidencia del magistrado D. Valentín Taboada.

Los escándalos electorales perpetrados en este distrito no tienen término.

En la sección del Piorato, perteneciente al Ayuntamiento de Nogueira de Ramuín verificóse la elección, y llevóse á cabo el escrutinio, dando por resultado 96 votos en favor de don Vicente Pérez, y 2 para el candidato ministerial.

Pues bien; con la más inusitada desaprensión levantóse el presidente seguido de los cuatro interventores del candidato conservador sin firmar el acta, y allí no ha pasado nada.

Es más; se han hecho las listas de los individuos que han ejercitado el derecho de sufragio y por más que están escritas de puño y letra de los interventores ministeriales, las abandonaron sobre la mesa; apesar de lo cual no será difícil que aparezca el candidato conuro con toda la votación que arroja el censo en aquella sección.

Pero, siga la farsa.

Señor gobernador civil
En el Ayuntamiento de Coles están funcionando dos Corporaciones desde el sábado último.

V. S. conoce perfectamente que los concejales que hablan sido procesados y suspensos, están exentos de toda responsabilidad, y el juez especial acordó alzar la suspensión en mal hora decretada.

¿Para cuándo espera V. S. comunicar á los interinos que cesen en sus funciones?

Ignora la primera autoridad de la provincia que aquéllos ex concejales están incurriendo en responsabilidad criminal por usurpación de atribuciones?

Cesen ya los escándalos puesto que han pasado las elecciones, y restablézcase la normalidad y el orden en esta provincia.

Por la Dirección general de Agricultura se han mandado repartir 10.000 cartillas sobre el uso y aplicaciones de los abonos, de las cuales se envió una á los secretarios de los 9.000 y pico de Ayuntamientos de España.

En las secciones de Reigada, distrito electoral de Ginzo, no ha tenido votación el candidato liberal, Sr. López Mora.

Por término de quince días se halla expuesta al público en la secretaría del ayuntamiento de Ríos la matrícula de subsidio industrial para el próximo ejercicio de 1899 á 1900, con objeto de que los interesados puedan presentar las oportunas reclamaciones.

Hemos recibido el número 7 de la importante *Revista Agrícola Castellana*, que se publica en Valladolid y cuyo sumario es el siguiente: "Cámara agrícola de Zaragoza, La incredulidad del agricultor, Información agrícola, Bibliografía, Crónica agrícola, Correspondencia administrativa".

El ayuntamiento de Celanova saca á pública subasta, que se celebrará los días 12 y 13 de Mayo próximo, el arriendo de los derechos de arbitrios municipales durante el inmediato año económico, bajo el tipo de 10.000 pesetas.

Las tasas de los telegramas para Caimanera, Guantánamo y Santiago de Cuba se han igualado por las vías Kei West, Bermudas y New Hití, quedando fijadas en cuatro francos 20 céntimos de franco palabra á partir de España.

Nuestro querido amigo el joven candidato liberal por el distrito de Muros D. Eugenio Montero Villegas ha obtenido una señalada victoria sobre su contrincante el candidato conservador Sr. Cuesta.

Apesar de los reprobados medios puestos en juego para combatirlo, su triunfo ha sido decisivo y por él le enviamos nuestra entusiasta felicitación, lo mismo que al respetable é ilustre patricio D. Eugenio Montero Ríos.

Una joven de 15 años se fugó el domingo de Ginzo en compañía de un novio y de 30 duros que había sustraído de la casa paterna. Ambos toreros pasaron la noche en un hospedaje de

En confirmación del supuesto de que la comisión española está ahora incapacitada para proponer que los Estados Unidos se hagan cargo de la llamada Deuda cubana, los comisionados americanos, además de invocar la estipulación incondicional del protocolo, pueden señalar el hecho de que el Gobierno español, en la correspondencia que dió por resultado la conclusión de aquel instrumento, tomó la precaución al contestar á la demanda de los Estados Unidos de la renuncia por España, de toda pretensión de soberanía sobre Cuba y su inmediata evacuación de la isla, de hacer referencia al deber que, en su opinión, tenían los Estados Unidos, en esas circunstancias, de disponer lo necesario para la protección de vidas y haciendas en la isla, hasta que llegase á poderse gobernar por sí misma. En su Nota de 7 de Agosto de 1898, el duque de Almodóvar, contestando á las demandas de los Estados Unidos, dijo:

"Siendo imperativa la necesidad de retirarse del territorio de Cuba, la nación que reemplazará á España deberá disponer, hasta que este

Los comisionados americanos se ven obligados á adoptar otro punto de vista sobre este particular. No dudan que, si durante las negociaciones con Méjico, se hubiera presentado por cualquiera de las dos partes una propuesta de arbitraje, sobre la cuestión de si Méjico debería ceder los territorios exigidos por los Estados Unidos, ó si se cedían debían los Estados Unidos pagarlos, y cuánto habría de dar por ellos, tal proposición hubiera sido rechazada por la otra parte como enteramente inaplicable á la transacción.

Así es el caso actual.

Los comisionados de los Estados Unidos y de España se han reunido para concertar un tratado que ha de poner término á una guerra. Los asuntos envueltos en esta transacción lo son para mútuo arreglo y definitivo ajuste. Son asuntos que han de ser determinados por las mismas partes y no por una tercera. El arbitraje viene antes de la guerra para evitar sus males, no después de ella para evitar sus resultados.

Verin, y como en la mañana del lunes la muchacha se lamentara de que el ga'án había desaparecido en unión de las 150 pesetas, no faltó quien averiguase que había partido en el coche de Orense, y puesto el hecho en conocimiento de la Guardia civil, aquel fué detenido en la indicada villa de Ginzo.

Ayer se ha presentado ante el alcalde de esta capital un notario con la pretensión de que le admitiese diez sobres que contenían según manifestación de éste, actas de elección.

El señor Meruendano, ateniéndose á las prescripciones de la ley electoral se ha negado á admitirlas, por no venir por el conducto debido. El mal aconsejado notario levantó acta de lo ocurrido.

El ministro de Fomento, y el director de Agricultura, Industria y Comercio tienen ya casi ultimada la reforma del reglamento de Bolsa.

Dicha reforma será puesta en vigor en un plazo relativamente breve.

Durante los meses de Enero, Febrero y Marzo fueron sometidas al tratamiento Pasteur en el Instituto antirrábico de Pontevedra 47 personas.

Se ha confirmado que 29 fueran mordidas por animales atacados de hidrofobia.

Los resultados obtenidos hasta ahora son altamente satisfactorios, pues de las 277 personas sometidas á tratamiento, desde la fundación del Instituto, solo ha fallecido una.

De los datos recibidos, resulta que todos los electores de Allariz son silvelistas.

Hace un año todos, absolutamente todos, eran liberales.

Quantum mutatus ab illo!

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha dictado una Real orden que firmará el ministro en breve, concediendo á los repatriados que poseen el título de maestros, derecho para solicitar fuera de concurso y oposición, las vacantes que existan de igual clase á las que hayan servido legalmente. Para esto se concederá un plazo que será probablemente de treinta días.

Hállanse en esta capital los jueces de instrucción de Bande, Verin, Allariz, Carballino y Celanova, con objeto de salir á los puntos á que han sido designados para presidir las Juntas de escrutinio.

Procedente de Madrid, ha llegado ayer á la Coruña nuestro distinguido amigo D. Luciano Puga.

Hemos tenido el gusto de saludar al ex diputado provincial nuestro querido amigo D. Benigno Sieiro.

Anoche ha habido numerosa concurrencia en el elegante café de La Unión con motivo de haberse puesto en escena en el teatro *Celos mal reprimidos*.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el matadero público, para el consumo de hoy, las siguientes reses:

- Vacas 3.
- Terneras 12.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial: Ribadavia.—Por hurto. Trives.—Por idem. Celanova.—Por lesiones. Carballino.—Por idem. Idem.—Por idem. Valdeorras.—Por daños.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	751'6
Idem id. al nivel del mar	761'4
Temperatura al aire libre	10'0
Id. máxima de anteaer (á la sombra)	17'8
Idem id. id. (al sol)	21'8
Idem mínima (á la sombra)	5'6
Idem idem por irradiación	5'0
Dirección del viento	N. O.
Estado del cielo	Nuboso.
Lluvia en milímetros	0'5

Recomendamos á todos aquellos nuestros lectores que se precien de elegantes, no dejen de visitar el Taller de Sastrería de D. Alejandro Blanco, calle de D. Juan de Austria, número 1 y Paz, 2, principal, (véase el anuncio en 1.ª plana), en cuyo Establecimiento se confeccionan con delicadísimo gusto toda clase de prendas para caballero.

El día 15 del próximo mes de Julio se inaugu-

rá en Gijón una exposición regional, que comprenderá las secciones siguientes:

Ciencias.—*Artes liberales, Mineralogía, Metalurgia é Industrias químicas, Agricultura y Aguacultura é Industrias fabril y manufacturera.*

El representante en esta provincia del Comité ejecutivo D. Marcelo Macías, director de este Instituto, ha prorrogado el plazo para la admisión de cédulas hasta el 30 de los corrientes.

Los que deseen presentarse como expositores pueden reclamar las cédulas de inscripción, facturas, reglamento y cuantos datos hayan menester al presidente del mencionado Comité ó á su representante en esta capital.

La admisión de los objetos ó productos que se remitan comenzará el 1.º de Junio y terminará el 10 de Julio.

El tintorero **Benjamin Destar** se halla establecido en la calle de San Francisco núm. 12 principal.

Tiñe en todos los colores que se deseen á precios sumamente económicos.

En la bodega de D. Bernardo Amor, calle de Colón, núm. 25, se vende el vino tinto de su cosecha á 20 céntimos el cuartillo, garantizando su pureza.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca de una partida importante de arroz que ha mandado una casa de Valencia al Sr. Perille, Progreso, 51, para su pronta realización.

Son dos las clases que ofrece á 2'35 y 2'60 pesetas los cinco kilos. No vende menores cantidades.

En el establecimiento de José María Rodríguez, Progreso y esquina á la calle de Alba, se vende alpiste á cinco reales cuarta arroba.

También se expenden latas de salmón, bonito, congrio, angulas, besugo y de otras clases.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los calores pálidos, la pobreza de la sangre, la escrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas 40, Rua de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

Nuestro servicio telegráfico

Muros San Pedro 18, 0'50 n.

Triunfo de un liberal

Ha triunfado por 2.168 votos de mayoría el candidato de oposición D. Eugenio Montero Villegas.

Reina gran entusiasmo entre los elementos liberales de este distrito, recibiendo el Sr. Montero innumerables y cariñosas felicitaciones por su triunfo.

Madrid 18, 10 n.

Más lico electorales

Continúan recibiendo noticias de los muchos escándalos ocurridos en varios puntos de la Península.

En Brazatortas (Ciudad Real) fué herido el presidente del colegio. En Zaragoza el escándalo ha sido monumental, hiriendo y apaleando á un presidente, rompiendo la urna y apaleando á los interventores en otro colegio.

Suma y sigue

En Arévalo se promovió un gran tumulto, alterándose el orden público.

En Utrera hubo carreras, palos, tiros y heridos.

En Bilbao se han reproducido las colisiones entre socialistas y monárquicos.

En Barcelona también hubo que tomar serias medidas en vista de la excitación de los republicanos por la derrota del Sr. Salmerón.

Los Tribunales de honor

Ha producido gran sensación en los círculos militares el acuerdo del Tribunal de honor presidido por el general Ahumada.

El ministro de la Guerra ha pasado á consulta del Tribunal Supremo de Guerra y Marina la expulsión del Ejército del general Tejeiro, propuesta por dicho Tribunal.

La Junta central del Censo

A propuesta del Sr. Salmerón se ha reunido la Junta central del Censo electoral para examinar las denuncias formuladas contra la legalidad de las elecciones en esta corte.

El Sr. Silvela intenta evitar que este asunto tome proporciones gestionando con los liberales una solución satisfactoria.

Madrid 18, 12 n.

Infundios carlistas

Continúan recibiendo noticias alarmantes sobre manejos de los carlistas.

Telegramas de París dicen que D. Jaime, acompañado del marqués de Cerralbo, ha pasado la frontera española.

Esta noticia parece relacionarse con lo ocurrido en Durango, en donde reina gran alarma por el tiroteo sostenido entre una columna del ejército y un grupo de hombres armados.

Pesimismo de los yankees

Telegrafían desde Hong-Kong que el general Lawton se ha visto obligado á replegarse sobre Manila, abandonando los pueblos que había conquistado en su movimiento de avance.

Ha dicho que se necesita un ejército de 100.000 americanos para dominar á los filipinos y 500 millones de dollars para conquistar el archipiélago.

Otra vez los nihilistas

La prensa francesa publica detalles del asesinato del jefe de policía de San Petersburgo.

Dice que el crimen es obra de los nihilistas, en relaciones con los anarquistas; que los asesinos mutilaron bárbaramente el cadáver, y que no ha sido posible capturar á ninguno de ellos ni encontrar su rastro.

Sociación en Manila

Comunican de Londres que los voluntarios americanos se niegan á

combatir con los tagalos y que piden ser repatriados á América inmediatamente.

El general Ottis ha ordenado la reconcentración de todas las fuerzas en Manila en previsión de un ataque de los insurrectos.

Numerosas patrullas ejercen activa vigilancia por las noches.

Madrid 19, 1 m.

Catástrofe en Italia

En Cagliari (Italia) se ha hundido el piso de la sala en donde estaba funcionando un Tribunal.

Hubo muchos heridos, resultando muertos algunos niños. Los reyes de Italia detuvieron su marcha distribuyendo socorros entre los heridos y las familias de las víctimas, á las que visitaron.

Negociaciones de paz

Dícese que Aguinaldo se ha trasladado con su cuartel general á Carlac.

Nombró delegado suyo á Radica para que negocie con el general Ottis el reconocimiento de la República filipina y la concesión de la autonomía del archipiélago por el Gobierno norteamericano.

Dúdase de la veracidad de la noticia.

Últimas noticias

Se ha verificado con gran solemnidad el entierro del general Correa, jefe del cuarto militar de la reina.

De los datos recibidos en Gobernación calculase que han triunfado 85 liberales, 25 gamacistas y 18 tetuanistas.

La actitud del Sr. Sagasta ha evitado que se ahogase al candidato fusionista Sr. Garay.

Cultos

Santos de hoy

Ntra. Sra. del Milagro, Dionisio, Rufo y Sócrates.

Santos de mañana

Antonio, Zenón, Inés.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO».

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

José María Rodríguez.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballeros según los modelos últimos.

Especialidad en *Uniformes Militares*, así como toda clase de géneros-divisas, *TERSIANAS, ROSES* y *SABLES*.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

ANDRÉS PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Se acaba de recibir gran surtido en colchones de 12 á 100 pesetas uno. Almohadas de 4 á 20 pesetas. Gran surtido de ferretería, baldosas, azulejos y vidrios de todos colores y tamaños.

Progreso, 49

Especialidad en cerrajería para obras.

Progreso, 49

ZAPATERÍA Y ALMACÉN DE CALZADO

DE LA

Viuda de Ramón García Sueiro

Unica casa con representación exclusiva para la venta en esta provincia, de las tan acreditadas máquinas de coser

SEIDEL Y NAUMAN.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

En este antiguo Establecimiento cuyo crédito, consolidado en el transcurso de tantos años, no necesita encarecerse, se confecciona toda clase de calzado con la perfección, prontitud y esmero que es costumbre en esta casa, y con una economía en los precios que puede competir con los más afamados establecimientos de Galicia.

En la misma casa encontrará el público un completísimo surtido en géneros de las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Máquinas de coser SEIDEL

Estas máquinas, que tan general aceptación y preferencia han alcanzado por su solidez, perfección y baratura, que las hace competir ventajosamente con las de todos los sistemas conocidos, se venden en este Establecimiento, garantizadas, y con todos los accesorios necesarios, pudiendo el comprador surtirse en cualquier tiempo de las piezas para las mismas que necesite y sean reemplazables, reparándose, además, con prontitud cualquiera avería sufrida, siempre que sea susceptible de recomposición.

Gran surtido en agujas y carretes de hilo de todos colores.

ORENSE—2, TIENDAS, 2—ORENSE

Se vende papel para empaquetar

PIANOS

Marca R. MARISTANY, de Barcelona

VENTA Á PLAZOS

desde ¡5 duros! mensuales

PIANOS GRAN FORMA

cuerdas cruzadas, siete octavas y clavijero de metal, máquina celeste, doble repetición perfeccionada, con barra sostenedora placada de níquel, marcos bancada de hierro de una sola pieza, capiteles sostenedores en la vidriera ricamente escultrados, divididos en tres plazones con molduras mate y refundidos dorados, consolas escultradas, teclado doble, cilindro con marfiles extra, espléndidas asas y candelabros dobles dorados ó de níquel.

Fabricación selecta, sólida y perfeccionada garantizada por 10 años

Todos los pianos marca R. MARISTANY, están dotados de máquinas del renombrado autor Rodhen de Paris, lo cual constituye una indiscutible garantía de perfeccionamiento, y se hallan fabricados con madera llamada abeto cuidadosamente seca y curada, lo que justifica si cabe más, su extrema solidez y duración.

Música española y extranjera.—Se reciben encargos. Para más detalles dirigirse á

DON MARIANO ALCOCER,

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2, y Pájaro, 9.

Todo anuncio que se inserte en este periódico, satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre,

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis.

LA COMPANIA PABRICA "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

SUCURSAL EN ORENSE, Progreso, 36.

¡La más alta Recomendación!

Salón-Peluquería DE EDUARDO REY CUSTODIO

Paç, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14—PAZ—14

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑIA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	»	10.890
Primas á recibir....	»	78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales. SANTO DOMINGO, 46

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

y Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; ídem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

J. PACHECO

FOTOGRAFO

Fotógrafo—J. PACHECO—Fotógrafo

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al partoguiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.